

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 6,90 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

ES LÓGICO

Desde los primeros instantes pensamos que el Gobierno de Canalejas habría de tropezar con grandes y muy graves dificultades para el desenvolvimiento de su radical programa, no ya solamente porque esos jacobinismos importados de Francia repugnan a la conciencia de nuestro pueblo, sino porque en el seno de ese mismo Gobierno, y principalmente en las fuerzas parlamentarias que el Sr. Canalejas cree acaudillar como jefe único, habrían de existir discrepancias hondas, diversidad tal de opiniones, que, en cuanto se tratase de abordar un asunto de transcendencia é interés, tendrían que salir a la superficie y exteriorizarse de manera patente.

Con efecto, ya empiezan a surgir esas diferencias y a asomar las diversas opiniones de los prohombres de ese conglomerado que se llama partido liberal.

En la cuestión de los Consumos de Madrid hubo divergencias entre varios Ministros: tampoco parece que ha habido unanimidad de criterio en el Gabinete respecto a las huelgas, y ahora nos descubre *Heraldo de Madrid* que los Presidentes del Senado y del Congreso, Sres. Montero Ríos y Conde de Romanones, discrepan del Presidente del Consejo en cuanto a la conveniencia de que las Cortes reanuden sus áreas en primeros de Octubre.

No es extraño que así suceda: es más, lógico es que haya esos desacuerdos tanto en el seno del Gobierno como en el de las mayorías parlamentarias. Porque como no se persigue la implantación de un programa esencial ni la realización de un ideal político, sino que el Sr. Canalejas y los que lo siguen sólo se mueven á impulsos del deseo de lograr el necio aplauso de una masa de ciudadanos vocingleros y mal aconsejados, es lógico que cada Ministro y cada personaje de la situación seee alcanzar el vano halago de ese aplauso y que cada cual crea poder conseguirlo por distinto medio y con diverso procedimiento.

Si á estos motivos agregamos el de que la política antirreligiosa tiene que dar sus naturales frutos, comprendemos que Dios no puede ayudar con su divina gracia á los hombres que persiguen á su Iglesia, y abandonándolos á mismos, es lógico que estos hombres no lleguen á entenderse, discrepen en todo y á la postre su labor sea estéril baldía, como falta de fe y nula de moral.

Por Dios y por la Patria.

Con todo el entusiasmo de su ardiente fe cristiana se aprestan los católicos vasco-navarros á las manifestaciones solemnísimas que, para protestar contra la política sectaria del Gobierno canalejista, se celebrarán en las cuatro valientes provincias el día 2 del próximo mes de Octubre. La labor de las Juntas organizadoras de esas manifestaciones es, si difícil por los mil detalles á que han de atender, sumamente fácil y sencilla en cuanto hace referencia al fervor y al entusiasmo de los manifestantes, que arden en deseos de acudir en defensa de su Religión, perdidamente atacada por un Gobierno más atento á los fáciles halagos del populacho ignorante que al bien del país y de su Patria, en la que las marrullerías y la falta de tacto de sus gobernantes han desatado las pasiones y amenazan con turbar la paz y la tranquilidad, base del bienestar, fundamento del porvenir de los pueblos.

Los católicos de las demás provincias y regiones españolas no podemos ni debemos permanecer cruzados de brazos, asistiendo como meros espectadores á esta valiente lucha de los vasco-navarros: estamos en el deber ineludible de unir á los suyos nuestros esfuerzos, tenemos la obligación de coadyuvar á su obra cristiana y patriótica.

¿Lo haremos? ¿Organizará España entera, organizará Toledo una grandiosa manifestación, á fin de que el día 2 de Octubre, á la misma hora en que lo hagan nuestros hermanos los bravos navarros y nobles vascos, testimoniamos públicamente nuestra protesta contra la odiosa política jacobina de Canalejas?

De esperar es que sí; porque, como cristianos y como españoles, estamos obligados á ello. ¡Hagámoslo por Dios y por la Patria!

Cancionero de «El Castellano»

Desde Suiza.

Moret, que de las Españas se marchó con ojeriza, cuenta á Europa cien patrañas desde Suiza.

Y dando de España idea, dice que un clero ignorante es amo de toda aldea; ¡qué farsante!

Servirá al clero de pauta su ciencia de jerigonza, que igual da pito que flauta, que peboza?

Mes tras mes, año tras año, el clero rural domina y apacienta su rebaño con doctrina.

Y cuando á Moret le toca, gobernar ó hablar ¡sabíazol, dándole en abriendo la boca, batacazo.

Como un trono guarda el cura su Iglesia y su casa fiaca; Moret perdió en su locura la casaca.

Sabio es quien su ministerio domina y llena á conciencia, y en ésto al clero su imperlo dió la Ciencia.

Quiere al cura el aldeano, no á Moret ni á su ralea, y lo más sabio y más sano es la aldea.

Al saber de Moret reta aquí en aldeas sagreñas, no el cura, hasta el tío Jeta y el tío Greñas.

S. Liso y Estrada.

Apuntes de mi cartera.

El muy ilustre Sr. Canónigo don Jaime Collell, egregio Presidente de la Junta del Centenario de «Balmes».

Con las augustas palabras que Nuestro Santísimo Padre Pio X ha estampado en su reciente magnífica carta al Obispo de Vich, ha tejido el Vicario de Cristo la más espléndida corona para la frente inmaculada de nuestro Balmes, genio excelso entre los más sublimes de la Iglesia y del mundo, y una de las almas más puras y angelicales que han cruzado por él. La inteligencia y el alma de Balmes son verdaderamente angélicas, como *angélico* fué por la altura de su entendimiento y por la pureza de su corazón el Dr. de Aquino, amigo y hermano de los ángeles. En las obras de Santo Tomás, fero inextinguible de perenne sabiduría, se nutrió siempre como con la médula del león nuestro Balmes, que es en la historia de la Filosofía el más egregio discípulo del Santo, aunque discípulo de su maestro en ciertas *cuestiones disputadas*, como se dice en términos escolásticos. Dice en su mentada carta el Sumo Pontífice, que Balmes pasa de vuelo á Ketteler, á Mölher, á Görres, á Wissemann, á Sanseverino, á Perrone, á Taparelli, á Moigno, al Padre Felix, á Rhorbacher, á Lacordaire, á Donoso, á Anguato Nicolás, á todos los grandes apologistas católicos, á todos los príncipes de la inteligencia, que en los días de Balmes, tan lúgubres para la Iglesia, brillaron como soles en el firmamento.

Con razón, pues, decía el Nuncio en España, Monseñor Brunelli, que Balmes era el verdadero *Santo Padre* de estos tiempos. Y no le llamaba *Doctor angélico*, porque este sobrenombre le tenía ya ganado hacia siglos, con mejores títulos que nadie, Santo Tomás. Pero ya le van llamando á Balmes el *Doctor humano* (*DOCTOR HUMANUS*), por ser entre todos los grandes Doctores y sabios de la tierra, el que más *humano*, por decirlo así, su inteligencia de ángel, el que más fácilmente y sin ayuda de costas, se hace comprender de todos los hombres. Y es así que las ideas más recónditas de las cosas, las verdades más altísimas, los secretos más escondidos (alguno de ellos nunca imaginados por el hombre) y hasta ciertos misterios inefables de la Santa Fe, los expone y los ilumina nuestro Balmes con palabras tan diáfanas,

con razones tan peregrinas y al parecer tan fáciles, que los hace familiares y como caseros á la generalidad de los hombres. ¿Qué sociólogo, qué filósofo, qué político hay en el mundo que sea más sublime y original y al mismo tiempo más ameno y clarísimo que nuestro Balmes? Sus sublimes meditaciones metafísicas, que no tienen par en la historia de la Filosofía, la gran Filosofía de la Historia que escribió como nadie en las áureas y espléndidas páginas de *El protestantismo comparado*, la magnífica *Lógica psicológica* (como ayer mismo dijo de perlas *Marcial*) labrada con inmortal cincel en el *Criterio*—todas estas cosas, con ser tan altas y recónditas, tan nuevas y peregrinas, no han menester comentador que las examine ó analice para interpretarlas ó explicarlas—son siempre claras como espejo metálico bien bruñido; son como *rumor de muchas aguas*, grato al oído, grato á la vista, abundosas, inextinguibles, riquísimas, sabrosas, saludables y fértiles, pero al mismo tiempo transparentes, diáfanos, luminosas.....

Bien hayan, pues, las espléndidas fiestas centenarias que estos días se están celebrando en la ciudad de Vich, plantel de santos y de sabios, y á las cuales se asocian jubilosamente en España, en Europa, en América y hasta en las misiones más remotas, to los los hijos amantes de la Santa Iglesia Católica de la cual es nuestro Balmes en la edad moderna el apolo-gista más excelso.

Grandes cosas van á decirse de Balmes; nueva luz van á derramar sobre sus libros inmortales los hombres sabios; ricos frutos van á cosecharse de la rica simiente que en tan magníficas obras está desparramada. Porque, si va á decir verdad, entre el parecer de ciertos escritores y el de Menéndez y Pelayo, yo me abrazo con la opinión del gran polígrafo montañés; porque hablar de Balmes y de sus obras, no es descubrir el Mediterráneo, como aquéllos dicen, es explorar y explotar una mina de oro, cuyas entrañas no agurarán nuestros nietos.

Dos veces ha hablado ya de Balmes el incomparable Menéndez y Pelayo, y cada vez nos dice cosas nunca imaginadas por nadie. ¿Qué nos irá á decir ahora en el torneo científico y literario de esta gran fiesta secular?... Baranera, Olascar, González Herrero (el sabio Penitenciario de Cuenca), D. Juan Gich y don Enrique Pla y Deniel, han dicho también, en magistrales artículos, libros y discursos, cosas peregrinas de las obras de nuestro Balmes. Ayer mismo, sin ir más lejos, publicaba *El Siglo Futuro* un espléndido artículo de *Marcial*, en donde se dicen admirablemente cosas nuevas y muy buenas de Balmes y de sus libros.

¿Quién pudiera leer y saborear todas esas cosas nuevas y buenas que ahora van á decirse! Varias de ellas verán la luz en la *Crónica* del Centenario; muchas otras (y serán la mayor parte) las va á coleccionar en Vich el egregio Canónigo Moan Collell. ¡Ojalá pudiéramos examinar despacio ese tesoro! Pero si ésto es empresa difícil para los amantes discípulos de Balmes, hay una cosa muy fácil y hacadera que sobre ceder en gloria suya, haría mucho bien á los perpetuos estudiantes de sus obras.

Andan por esos mundos, en manos de todos, *El Criterio*, *El Protestantismo comparado*, *Las Cartas al escéptico*, *La Filosofía*, *La Religión demostrada*, *La Sociedad*, *La Miscelánea*, y las poesías y algunos escritos póstumos de Balmes. Es ya muy rara la nutrida colección de los *Escritos Políticos*; pero son rarísimas (y no se

ven hace ya más de veinte años por ninguna parte) las colecciones de LA CIVILIZACIÓN.

Pues bien, Sr. Collell, yo tengo á gala y como á gentileza el proponer á su señoría que, de acuerdo con la familia de Balmes, con la casa de Brusi, con la Junta del Centenario ó con quien corresponda, se reimpriman ahora en un tomo maual, bajo la experta dirección de su señoría, todos aquellos artículos magistrales que nuestro Balmes escribió en LA CIVILIZACIÓN. Todavía (¡mal pecado!) nadie ha intentado coleccionar estos artículos, á pesar de haberse juntado en un haz varios otros escritos póstumos, alguno ó algunos de los cuales, no llegaron á sentir la acerba lima de su autor.

A buen seguro que esta novata colección por la que abogo, sería para los leyentes de Balmes el más sabroso y perenne regalo que la Junta del Centenario podría hacerles; regalo más sabroso y espléndido que esas póstumas cartas familiares que ya estarán imprimiéndose y que también estamos ya esperando los balmistas, como el agua de Abril y Mayo los labradores.

Y sería casi doblada la riqueza del tal regalo si además de lo dicho se publicase en el mismo tomo el originalísimo discurso de Balmes, sobre la *originalidad*, los artículos balmesianos que guarda la familia de García de los Santos y sobre todo aquella *Memoria secreta*, aquel estudio sobre el estado social y religioso de España que compuso Balmes por mandato de Su Santidad Pío IX, estudio que se guardara en los archivos del Vaticano, estudio que escribió nuestro autor en los últimos días de su vida y del cual García de los Santos, el amigo predilecto de Balmes, debió de saborear algunos párrafos. Los cuales (¿quién lo duda?) serán de oro molido por acoplarse tan perfectamente la materia del tal escritor con los amores más entrañables y con los estudios predilectos del gran Doctor y también por el particular esmero que en la composición de esa *Memoria* debió poner, presupuesta la augustísima persona que le encomendaba aquel trabajo para bien de la Religión y de la Patria, que eran los únicos amores, los dos grandes amores de nuestro Balmes.

J. Marín del Campo.

Nota de Toledo-30-VIII-910.

Desde Madrid.

En grave aprieto se ve el cronista para determinar qué asunto de actualidad palpitante es al que debe dar la preferencia, pues son tantos y tan diversos los sucesos que atraen la atención pública, que es difícil, si no imposible, decir cuál de ellos es el más interesante.

Para la organización de las manifestaciones católicas que el día 2 de Octubre han de verificarse en las provincias vascongadas y Navarra, hay un entusiasmo indescriptible, y seguramente que el Sr. Canalejas está bastante preocupado con este asunto, en el que la criada le ha salido respondona.

Yo no quisiera asustar; pero no debo aculcar que las noticias que durante estos últimos días han llegado de Italia, Alemania y Holanda, acusan que la epidemia colérica se extiende, siquiera no muy rápidamente, y toma caracteres algo más graves. En previsión de lo que pueda suceder, el Gobierno español ha acordado un crédito de 500.000 pesetas para combatir la invasión del cólera. Claro es que aquí, en Madrid, estamos todos preocupados con la terrible amenaza y los dedos se nos vuelven huéspedes....

Las fiestas con que en Vich ha de celebrarse el Centenario del inmortal filósofo y piísimo Sacerdote Jaime Balmes, serán grandiosas y dignas del preclaro pensador, especialmente el Congreso internacional de Apologética, que se celebrará en la Iglesia de Santo Domingo. A la Infanta Isabel la acompañará el Ministro de Gracia y Justicia.

La huelga de Vizcaya ha tomado caracteres de tanta gravedad, que el Gobierno se ha visto precisado á declarar el estado de sitio en Bilbao y á suprimir las garantías constitucionales. Durante estos últimos días las coacciones y los atropellos de los huelguistas, astuta y diestramente dirigidos por Pe rezagua, ese *compañero* que explota su ignorancia halagando sus pasiones, llegaron á un grado tal, que las autoridades, aun saltando por encima de las órdenes del Gobierno, que á toda costa pretendía favorecer á los socialistas y revolucionarios, se vieron precisadas á intervenir, produciéndose colisiones entre la fuerza pública y los revoltosos. Se ha llegado hasta la huelga general, y, por fin, el Sr. Canalejas ha tenido que comprender que se imponía una enérgica represión.

Tarde lo ha comprendido: la mayoría de los comentaristas de la política están conformes en censurar duramente al Gobierno, que ha abdicado de su autoridad y de sus prestigios durante dos meses, y ahora, cuando quiere ser enérgico, se encuentra con que no se le respeta y con que la represión tiene que costar más que hubiera costado en Julio. Zaragoza y Barcelona secundan el movimiento huelguista, y el Sr. Canalejas, ese demócrata de boquilla, ese socialista de *plagué*, se encuentra muy apurado y acaso le cueste caer *por do más pecado había*....

Sillero.

La ciencia humana ante Jesucristo.

La aparición de Jesucristo en la escena del mundo, es la concepción más vasta, más gigantesca, más universal y más armónica que han visto los siglos. Ella comprende el orden natural y el orden sobrenatural, el criador y las criaturas, los Cielos y la Tierra, el individuo y el Estado, el tiempo y la eternidad, lo finito y lo infinito con las relaciones más profundas, más delicadas y más recónditas que ligan todos estos extremos, sin que ninguno de ellos aparezca resentido ó contrariado.

Desde luego, y no con los esfuerzos del que discurre, sino con la facilidad del que ve, nos da una idea de Dios tan sublime, tan majestuosa, tan digna del Ser Supremo, que se remonta infinitamente sobre las más altas cumbres de la ciencia pagana. Se eleva sobre todo el politeísmo, proclamando la *unidad absoluta de Dios*; y sobre toda la idolatría, afirmando su espiritualidad é independencia, y su culto en espíritu y verdad; y sobre el dualismo de Platón y Aristóteles, enseñando que es dueño y señor de toda materia como de todo espíritu, de los Cielos y de la Tierra; y sobre la aparente, desigual y contradictoria trinidad bramánica, al enseñarnos con palabras terminantes y precisas la personalidad real y distinta del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo, á la vez que la unidad sustancial de las tres personas.

El, por último, se remonta sobre todas las deidades del Olimpo y sobre todas las concepciones de la India y de Grecia, del Oriente y del Occidente, al decir como nos dice en el Evangelio, que Dios es mayor que todas las cosas, superior á todas las criaturas, porque es infinito en poder, en sabiduría, en santidad, en justicia y en todo género de perfecciones, porque es soberanamen-

te perfecto. Y toda esta majestad, soberanía é independencia, perfectamente conciliadas con su providencia universal sobre todas las cosas, con la más cariñosa solicitud por las aves del Cielo, por el lirio de los valles, por el césped de los campos, y especialmente por el hombre.

Quien manifiesta un conocimiento tan exacto y comprensivo de Dios, no es extraño que comprenda perfectamente al hombre. El alma es más que la comida, y el cuerpo más que el vestido. Ved aquí una sentencia de Jesucristo, que es un tratado completo del hombre. En ella están expresados y ordenados los elementos constitutivos de la naturaleza humana y su relación con la naturaleza física.

En el Ayuntamiento.

La sesión de la presente semana se celebró en segunda convocatoria, presidiendo el Alcalde Sr. Martos y asistiendo sólo siete Sres. Concejales.

Se aprobaron todos los asuntos que figuraban en la orden del día, y que ya tenemos publicados, pasando á los ruegos y preguntas, que en realidad podemos decir fueron dedicados casi en su totalidad á tomar medidas sanitarias para impedir en lo que sea posible la propagación de enfermedades infecto contagiosas.

Se denunciaron varios hechos que dijeron pugnan contra la higiene, tales como, ¡asómbrense ustedes!, la valla existente en la Puerta de Leones de nuestra Catedral, que, al decir de un demócrata, es un foco de infección.

Sin embargo, todos reconocieron lo deficiente del servicio de limpieza, pero ninguno propuso un medio adecuado para mejorarle.

Las denuncias hechas por el Sr. Medina nos parecieron muy en su lugar, recomendando la necesidad de hacer cloacas en el Cerro de Gracia, toda vez que los vecinos tienen que verter en el rodadero allí existente, y la de que se comunique á la Diputación provincial lo conveniente que sería crear un servicio especial que condujera directamente la basura del Hospital al estercolero general en vez de verterla en la plaza de Padilla, donde, por necesidades del servicio de limpieza, no se recoge hasta las nueve ó las diez de la mañana.

El Sr. Conde solicitó se dé cuenta lo antes posible de un expediente de alzada contra un acuerdo del Ayuntamiento sobre la colocación de varios coches en el patio de la Estación, y que ya en otra ocasión fué discutido.

Y por último, atendiendo sin duda nuestra indicación del número anterior, el Alcalde propuso, y así quedó acordado, conceder quince días más de prórroga para proveerse de la cédula personal.

De lo que ninguno de los asistentes se ocupó fué de lo que declamos respecto á la baja del precio de la carne; pero no desconfiamos que otro día será.

Hasta otra.

Carlota.

Á mi hermano.

Hay un rincón en Valencia....

Me acordé de tí. Aquella noche acudió á mi memoria el recuerdo de nuestras íntimas conversaciones de sobremesa, de nuestras declaraciones más entusiastas, de nuestro creciente delirio

por la nostalgia de suspirar anhelantes en nuestra romántica *terreta*....

Era jueves, jueves de moda. En aquel rincón de la gloria donde tantas veces hemos gozado su benéfico bienestar, lucían ya en el *temple* los potentes focos del fluido eléctrico. Su luz era clara, blanquísima como bolas de nieve perfectas; como lunas en noches claras y apacibles, lunas en todas sus magnitudes, brillantes, serenas, coquetonas....

Pendiendo de los elevadísimos soportes, de bella y artística construcción, lucían más focos; chorros de luz, luminarias que esparcían visiones agradables, fantásticas, soñadoras.... y entre los bosquecillos de verde arboleda que embalsamaban el ambiente y sobre las copas elevadísimas de sus árboles, asomaban vívidas, orgullosas, llenas de suprema majestad, otras lumbreras torrentes de luz melancólica....

Y el hablar de los que sienten en su espíritu el arrullo inefable de la música y la placidez sublime de las noches de luna entre el aroma selecto de las flores y mirtos, jazmines y claveles, fue desvaneciéndose en realce augusta, hasta dejar percibir tan sólo el susurro de la brisa mezclada con las dulces vibrantes y limpidas notas que preludian la gran obra *L'entra de la murta* del inmortal Giner.

Fuó á ver á la Virgen, excelsa Patrona del espíritu levantino, nuestra Madre bondadosa, cuyos encantos de incomparable belleza hicieronme repetir con el vate:

Es la luna su corona;
su pallo noche esplendente;
su voz susurro de fuente;
gotas de luces su llanto;
jirón de gloria su manto,
y hostia sagrada su frente.

Y allí, postrado ante su altar augusto, me acordé de tí, y con todo el fervor del artista que siente, le pedí suplicante vengas á este rincón levantino á gozar en las noches de poética placidez, en una de esas noches en que la ilustre banda Municipal interpreta en la *Glorieta* sus himnos de grandeza, sus canciones celestiales....

Ricardo Martínez Torres.

De la semana.

El «Morning Post» razona.—Este periódico londinense dedica un largo artículo á hablar sobre la reconstitución de la Marina española, en el que afirma ser difícil comprender por qué España realiza este esfuerzo, ya que tiene ningún adversario igual y que la Escuadra en construcción serviría de muy poco contra una gran potencia.

Por lo visto estos ingleses han hecho sus grandes escuadras de un golpe, parece no les agrada que otra Nación construya buques que con el tiempo puedan llegar á molestarles.

El cólera.—En los Centros oficiales se reciben noticias pesimistas con respecto al cólera. Parece que la epidemia tiende á propagarse por Europa por resultar hasta ahora ineficaces las medidas sanitarias empleadas por los diversos Gobiernos.

Fallecimiento.—Ha fallecido en Londres el Gobernador general de Gibraltar, Sir Forestier Walker, que se hallaba allí temporalmente.

Bilbao en estado de sitio.—Se ha acordado en la Junta de autoridades y por unanimidad la declaración del estado

de guerra y suplicar al Gobierno suspendiendo las garantías constitucionales. Inmediatamente se ha publicado el bando con la declaración del estado de guerra.

Las calles han sido enarenadas para que pueda maniobrar la Caballería.

Una compañía del Regimiento de Garelano ha salido á proclamar la Ley marcial en la forma acostumbrada.

Los guardias de Seguridad han sido armados de carabinas.

Dícese en algunos Centros políticos que se proyecta dar á la huelga carácter revolucionario.

En Somorrostro han ocurrido algunas cargas y en el muelle de Uribitar-te ha habido coacciones.

Huelga en Zaragoza.—Se ha generalizado el paro, siendo muchísimos los obreros declarados en huelga.

Los establecimientos de comercio han cerrado sus puertas.

Por haberse adherido á la huelga los tipógrafos, mañana no se publicarán periódicos.

En la Plaza de Toros se ha celebrado un mitin por los obreros combatiendo duramente los oradores al Sr. Canalejas por abandonar á los obreros de Vizcaya.

Anúnciase otro mitin en la Lonja.

En Barcelona.—A última hora de la noche se ha reunido la Federación obrera para ocuparse de la huelga general.

Ecos municipales.

Como lo hablamos previsto, el señor Gobernador civil falló en justicia la alzada interpuesta por una de las empresas de coches de esta ciudad contra el acuerdo del Ayuntamiento, que, saltando por encima de Reglamentos, Reales órdenes y disposiciones ministeriales, señalaba sitio de colocación á los coches en la entrada de la estación á la llegada de los trenes.

Pero es el caso de que, á pesar de que el Gobernador ha fallado en ese asunto, esta es la hora en que la Corporación Municipal nada sabe, como lo demuestra el hecho de que en la sesión de anteanoche un Sr. Concejal preguntó qué había respecto de este asunto, interesando de la Presidencia que dé cuenta tan pronto como llegue la resolución de la superioridad.

Nos resistimos á creer que el Sr. Gobernador civil no haya notificado su resolución al Ayuntamiento. ¿No será más bien un olvido ó un exceso de negligencia del Alcalde, Sr. Martos? ¿Y no pudiera ser también que se tratara de no dar cuenta en sesión pública, á fin de evitarse el bochorno de confesar el error en que incurrió la Corporación?

Porque, lo repetimos, ¡es tan extraño que el Gobernador, Sr. Boccherini, no haya comunicado su resolución al Concejal!....

A. V.

DE AGRICULTURA

Eficacia del arbolado.

Si en cinco meses una sola encina devuelve á la atmósfera 111,225 litros de agua extraída del suelo, júzguese la inmensa cantidad de agua que un bosque, por pequeño que sea, bebe de la tierra.

Los árboles son admirables evaporadores.

Un árbol abatido y no reemplazado significa el agua corriendo á torrentes, la tierra del monte descendiendo al valle. El que destruye un árbol disminuye su riqueza y se empobrece. Un árbol es un caudal.

En una comarca poblada de bosques, las raíces de los árboles forman una

red tupida, que tiene el agua como una esponja y lentamente la va abandonando al subsuelo, que, á su vez, la conduce á los manantiales, pero no inmediatamente, sino después de haberse filtrado y purificado.

La esponja de las raíces tiene el agua y la tierra en que penetra, sosteniéndola en la falda de los montes para que no se deslice á los valles á impulsos de agua torrencial.

Las raíces de los árboles llevan la vida al suelo depositando en él ácido carbónico.

El propietario de un bosque respetado, se enriquece sin saberlo; el que tala su arbolado, se arruina.

La función fertilizadora de las raíces dura todo el año, con un máximo de intensidad durante la primavera. La misión defensiva del árbol contra la lluvia no se anula en ningún tiempo.

Las hojas multiplican hasta el infinito la superficie. Del agua, retenida por el inmenso manto de verdura de los bosques, una parte vuelve á la atmósfera, y el resto se desliza suavemente en el suelo.

Protéjase al árbol contra las invasiones del agua, á las que debemos en España espantosas y frecuentes catástrofes.

F. Ontalba.

DE LA PROVINCIA

Puebla de Montalbán.

Una desgracia ha impresionado dolorosamente á este pueblo. Manipulando el aguardiente que preparaba para la venta del día 30 del mes pasado, hallábase la noche del día anterior la vecina María García Medina, quien, indudablemente por inadvertencia, aproximó demasiado la luz del candil ó vela que llevaba en la mano al inflamable líquido; éste hizo explosión dentro de la castaña que lo contenía, y la pobre mujer vióse presa de devastadoras llamas que redujeron á ardiente ceniza, en breves momentos, los vestidos todos de la infeliz María. Abrazada y casi desvanecida, logró salir á la calle demandando socorro. El accidente era ya irremediable é inútiles los auxilios. A las dos de la madrugada de este día falleció. Dios, no obstante, la conservó el conocimiento el tiempo suficiente para que pudiera hacer una «buena confesión» y recibir dignamente el último de los Santos Sacramentos y para contestar con lucidez y clara expresión las pertinentes preguntas del Sr. Juez municipal.

Era viuda y deja tres hijos, muy estimables. El mayor, de diecisiete años. La niña, de trece, presenció el horroroso espectáculo de ver arder á su madre. Sus lamentaciones llegan á lo íntimo del alma.

Descanse en paz la desgraciada María, en obsequio de la cual pedimos á nuestros piadosos lectores una fervorosa plegaria.

De que de mi parte no ha de faltar este cristiano tributo, pueden estar seguros los hijos y deudos de la finada, á quien acompañamos en su natural aflicción.—F. Adrada.

Talavera

En el Ayuntamiento han logrado imponerse los elementos beruettistas, de los cuales se ha separado la presidencia, esperándose por ello grandes luchas que ya han empezado á notarse. El Sr. Alcalde, como ganadero en cerdos, con local apartado y en condiciones, quiere á todo trance, que todos los animales de esta clase y como medida higiénica por las circunstancias, salgan de la población; ésta, que ha comprendido el juego, le hace una guerra cruenta y por ella tendrá que volver de su acuerdo. Al terminar la sesión del lunes y por lo anteriormente expuesto, hubo hasta desfillo y palabras gruesas entre un acreditado ganadero y un Concejal republicano que secunda los planes del Alcalde, único en el referido asunto.

—Solemne en extremo ha sido la función que el domingo anterior celebraron los PP. Agustinos de esta ciudad, en honor de su fundador. Cantóse por varios coros la Misa de Ch. Gounod que resultó magistral, y el Sermón estuvo á cargo del R. P. Pablo Sánchez de la S. O. F. Acudió numerosa concurrencia y de lo más selecto de la población.

—También celebró sus días en el mismo el

Director del citado Colegio, P. Agustín Zapater; á felicitarle acudieron infinidad de amigos, entre ellos el Alcalde D. Andrés Fernández.

—Para la Novena de la Virgen del Prado que da comienzo el día 3, hay gran animación. Predicará el jesuita P. Hidalgo, hijo de esta ciudad. La Bantilla y paseos estarán alumbrados con grandes focos de luz eléctrica; todos los días habrá cuecñas, carreras de bicicletas y fuegos artificiales.

—En casi todos los pueblos de este distrito se ha despertado este año mayor entusiasmo que nunca para celebrar las fiestas de los Santos Patronos, habiéndole llevado en algunos hasta tener las prohibidas capenas y muerte de novillos, y que sus Alcaldes han pagado con quinientas pesetas, si bien se hacen la cuenta de «que quién por un gustazo no lleva un trancazo».

—En el de Mejorada se ha llevado á efecto con el mayor esplendor la del Santísimo Cristo de la Tabla, pero dada la energía del Alcalde, que supo imponerse como pocos, no hubo corrida.—El Corresponsal.

Villaseca de la Sagra.

Con la solemnidad acostumbrada se celebrarán en esta Iglesia el 8 de Septiembre los cultos á la Santísima Virgen de las Angustias, estando el Sermón á cargo del elocuente orador agrado D. Agustín Rodríguez, y formando parte de la capilla, en unión de algunos Sres. Profesores de la capital, los no menos célebres D. Vicente Contreras, ex bajo de la Santa Iglesia Catedral, y el Tenor de la Capilla Real D. Gabino Moraleda, bajo la dirección de D. Serafin Marchena, Profesor de la banda local, que actuará en los festejos profanos.—El Corresponsal.

Camarena.

El día 31 del actual tendrá lugar en el Ayuntamiento de este pueblo la subasta de las obras de ampliación ó ensanche del Cementerio del mismo, cuyo tipo de tasación es de 1.632,74 pesetas.

El proyecto y pliego de condiciones se hallarán de manifiesto en la Secretaría de dicho Ayuntamiento.

DE LA CAPITAL

Nuevo destino.

En la última combinación de mandos del Ministerio de la Guerra, ha sido destinado al de la Zona de Reclutamiento de esta provincia, nuestro distinguido amigo y colaborador el Coronel D. Manuel Castaños, cesando en la Vicepresidencia de la Comisión Mixta. Sea enhorabuena.

Romería.

Mañana, en la Ermita de la Concepción, (extramuros de esta ciudad), se celebrará la tradicional romería, que, como en años anteriores, se verá concurridísima de romeros.

Por la higiene.

Días pasados se reunió en este Gobierno civil la Junta provincial de Sanidad, tomando varios acuerdos de verdadero interés.

Nueva Directiva.

En la Junta general celebrada el pasado domingo en el Centro de Artistas é Industriales, fueron reelegidos por mayoría de votos los mismos individuos que componían la Junta Directiva que había dimitido.

¡Ya empezamos!....

Nos dicen que el Empresario de Rojas tiene el propósito de contratar una compañía de comedia para que, á fines de este mes, debute en el Coliseo de Rojas.

Novenario

Continúa el dedicado con toda solemnidad á Nuestra Amantísima Madre bajo el hermoso título de la Salud, que se venera en la Iglesia de San Román de esta ciudad, viéndose con este motivo todas las tardes muy concurrido de fieles dicho Templo.

Traslado.

Ha sido trasladado como Administrador de Correos de esta capital á la principal de Segovia, el dignísimo funcionario del Cuerpo D. Martín Martín Sáenz, siendo en su consecuencia cubierta la vacante por D. Francisco Muñoz, Secretario de la Inspección general.

Pérdida importante

De Badajoz á Toledo se han extraviado 400 paquetes y cajas de Café torrefacto, marca *La Estrella*.

Las personas que deseen adquirirlos los encontrarán siempre en la Confeitería de la calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24, Toledo.

Un suceso.

En la noche del jueves último ocurrió en la calle de las Bulas un suceso lamentable. Contendían dos individuos, obreros de la Fábrica de Armas, los que se encontraban en un estado de

embriaguez tal, que no prestaron la obediencia debida á un agente de la autoridad que les reprendió con ánimo de sofocar la contienda, viéndose obligado á hacer uso del arma reglamentaria, con la que hizo tres disparos, hiriendo á un tal Juan N., vecino de dicha calle, que fué trasladado al Hospital; el otro contendiente, conocido por *Boba Iglesias*, dióse á la fuga.

Subasta.

La Dirección de la Fábrica de Armas anuncia una subasta para la adquisición de 7.000 litros de aceite común al tipo de 1,28 pesetas litro, la que ha de tener lugar el día 20 del actual.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Día 4, Convento de Gitanas, y 5 y 6, Parroquia de San Nicolás de Bari.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen, cantada, á las seis y media, y por la tarde, á las siete, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa coral, cantada por el pueblo, á las diez.

Parroquia de Santa Leocadia.—Todos los días, al toque de Oraciones, se resa el Santo Rosario ante el Altar de Nuestra Señora de la Salud. Los sábados se canta á continuación la Salve.

Iglesia de los Padres de la Compañía.—Todos los días Misa á las cinco y media, y de media en media hora hasta las nueve.

Iglesia de San Román.—Continúa la Solemne Novena dedicada á María Santísima de la Salud. Todos los días, á las nueve de la mañana, Misa rezada. Por la tarde, á las seis, Exposición, Estación, Plática, Plegaria á la Virgen, Novena, Gozos á Nuestra Señora, Reserva y Salve á María Santísima.

Predicarán todo el Novenario los RR. PP. Carmelitas Luciano de San José y Epifanio del Santísimo Sacramento.

Todos los días, á las ocho, habrá Misa rezada, y por la tarde, al toque de Oraciones, se resará el Santo Rosario.

Mañana 4, á las nueve y media, se celebrará Misa solemne.

Convento de Santa Isabel.—El día 6, primer martes de mes, se celebrarán los ejercicios dedicados al milagroso San Antonio de Padua. Por la mañana, á las siete, Misa de Comunión general. Por la tarde, á las seis, Exposición, Estación, Rosario, Sermón, Ejercicio correspondiente al día, Responsorio, Antifona y Oración del Santo.

Predicará el R. P. Luis Milagros.

MALES DE ESTÓMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal

DE

SAIZ de CARLOS

(Stomalix)

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventiva.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo folleto á quien lo pide.

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

D. José Cavanna

Plaza del Calenque, 1.—MADRID

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA é HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 56, y Lucio, 8.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
 INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
 1.º Y 2.º ENSEÑANZA
 Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR
D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

Red Telefonica de Toledo.

Administración.

Elogiar una vez más las ventajas del teléfono en todos los casos de la vida en sus distintas manifestaciones, resultaría casi pesado; pero no poner de relieve las facilidades que esta Red Telefonica proporciona á sus abonados, sería una inmodestia mal entendida.

Si sin previo depósito de cantidad alguna ni pago de instalación y por solo veinticinco céntimos diarios, puede tenerse en casa un bonito aparato eléctrico que en ningún caso pueda apodarse por los económicos de chisme inútil, ni no muy al contrario, preguntar buen gusto y cultura, comodidad práctica sin límites, salvaguardia para casos de accidentes y lo admirable que resulta, sin necesidad de salir de su domicilio, poder conferenciar con los abonados de Toledo y también con los de las diferentes capitales que hasta la fecha tiene autorizado el Estado.

¿Habrá nada más cómodo, útil y económico que lo expuesto por esta Empresa? ¿Hay todavía algún resagado que dude por tan poco dinero disfrutar de tan excelentes ventajas y servicios?

Prensa de Husillos para fideos

NUEVA

Rendimiento per hora:

16 á 28 kilogramos de pasta.

Disponible:

«MAQUINARIA», calle del Barquillo, 28

MADRID



Nueva Confitería,
 Pastelería y Repostería

de
Tomás Abarrátegui

7—Cuatro Calles—7
 TOLEDO

Cafés, bombones, dulces finos y pastas.
 Riquisimos pasteles con toda clase de cremas.

Ensambladas mallorquinas, únicas en Toledo.

DOMINGO MARTÍN

Calderero mecánico.

Construcción de aparatos de destilación, norias, bombas para elevación y extracción de agua, depósitos para agua. Especialidad en cocinas económicas para obreros para carbón y leña, centrales para hoteles, hospitales, etc. Se estaña toda clase de batería de cocina.

Santa Úrsula, 16, Toledo.

SE ALOUILA

un piso 2.º en el callejón del Vicario, número 12, cerca de la Catedral. Tiene agua de fuente y aljibe. Darán razón en la misma casa.

Gran taller de Coches y

Agencia de Transportes

de la

Empresa de coches de los Ferrocarriles

de

Madrid, Zaragoza y Alicante.

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.

COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.

TOLEDO

ESTATUARIA RELIGIOSA

CARTON MADERA

Todas las imágenes que vende esta casa se pueden bendecir é indulgenciar, según se prueba por el Decreto dado en Roma.

En existencia, hay siempre en los tamaños corrientes San José, San Antonio, los Corazones de Jesús y María, la Virgen del Carmen, la Purísima, etc., etc., y para el culto en Iglesias, tanto en imágenes como en crucifijos, se hacen de todos los tamaños.

Se facilitan precios y diseños y los pagos pueden hacerse á plazos convencionales.

ARTÍCULOS DE PLATA MENESES PARA IGLESIAS Y ORATORIOS

SEBASTIÁN DIAZ—MARTA

COMERCIO, 10.—TOLEDO

DRUGUERÍA Y PERFUMERÍA

DE

JULIO GONZÁLEZ Y HERMANOS

La mejor surtida en tubos de colores al óleo, pastillas de acuarela, pinceles, telas y postales preparadas, paletas de pintor, barnices para cuadros, purpurinas y esmaltes.

Ortopedia, gomas, específicos y aguas minerales.

Especialidad en inciensos y gomas de Arabia, de calidades escogidas.

Agua de Colonia y Ron-Quina, desde 2,50 pesetas el litro.

Placas y películas fotográficas, postales y papeles sensibilizados, reveladores y vero-fijadores, cartulinas, prensas, cubetas, embudos, filtros, escurridores, copas graduadas, linternas, tripodes y toda clase de accesorios.

Máquinas fotográficas desde 10 pesetas en adelante.

Visítad esta casa: es la más económica.

Calle de Garcilaso de la Vega, núms. 1 y 3, TOLEDO

Antigua fundición de campanas

de

Constantino de Linares Ortiz
 Carabanchel Bajo, MADRID



FUNDICIÓN DE CAMPANAS

PIDASE CATALOGO

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

B. Cortecero.

Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.—
 Plaza de la Magdalena, núm. 11,
 Toledo.

Taller de escultura

y restauración de imágenes religiosas

Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltase este taller.



	PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos.....	14, 16 y 24		1,25, 1,60, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 460 »	14 y 16		1,0, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. » 360 »	16		1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuento desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas á encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.